
9
2019年3月8日 星期五

责编 向莉 校对 屠会新

郑州全媒体两会报道团队郑州全媒体两会报道团队

两会 会客厅

意意

盈胸盈胸

记者手记

传承优秀文化唱响中国故事

政府工作报告指出，要繁荣文艺创作，
发展新闻出版、广播影视和档案等事业。
加强文物保护利用和非物质文化遗产传
承。推动文化事业和文化产业改革发展，
提升基层公共文化服务能力。

王绣说，多年来从事文博工作，她欣喜
地看到，近年来国家在大遗址保护工作方
面付出了不懈的努力，取得了丰硕成果。

“在全国 150处大遗址文化保护中，洛阳有
6处遗址，近十年来，我们在探索发展合理
利用等方面，做出了有益的探索，使之融入
城市的发展建设中。”王绣说。

作为国家历史文化名城，洛阳拥有丰
富的文化资源，河洛文化是中华民族传统
文化的核心内容之一。“河洛文化是以洛阳
为中心、黄河与洛河交汇地区的物质文化
与精神文化的总和，是中原文化和中华民
族传统文化的核心内容之一。”王绣说，河
洛文化在贸易、交流中不断完善发展，唐三
彩、书画、牡丹等在“一带一路”沿线国家具
有深厚的历史基础和广泛的影响力，她非
常希望河洛文化能够走出去，唱响中国
故事。

利用文化阵地创新宣传形式

4 日下午，习近平总书记看望了参加

全国政协十三届二次会议的文化艺术

界、社会科学界委员，并参加联组会。习

近平总书记提出“四个坚持”的要求——

“坚持与时代同步伐”“坚持以人民为中

心”“坚持以精品奉献人民”“坚持用明德

引领风尚”。对此，王绣深有感触。她认

为，人民是创作的源头活水，只有扎根人

民，创作才能获得取之不尽、用之不竭的

源泉。文化文艺工作者不能“高高在上”，

而要“脚踏实地”，走进实践深处，观照人

民生活，表达人民心声，用心用情用功抒

写人民、描绘人民、歌唱人民。文艺工作

者 要 沉 下 心 、俯 下 身 ，扎 根 人 民 、脚 踏

实地。

改革开放以来，我国的文艺创作进入

了一个前所未有的丰沛时期。从产量上

说，诸多数据稳居世界第一。然而，繁荣背
后不乏隐忧，不少文艺工作者以经济效益
为创作出发点，身陷拜金主义泥潭无法
自拔。

王绣表示，随着国家对传统文化宣
传的重视，以及从业者在宣传形式上的
创新，从争睹国宝的“故宫跑”到中国馆
蜿蜒的“世博长龙”，从纪录片《我在故宫
修文物》到《国家宝藏》节目引发热议，证
明中华优秀传统文化从不缺少知音和追
随者，只是需要越来越多讲好中国故事
的“说书人”。

王绣呼吁，艺术工作者要肩负文化担
当、创新文化视野，讲好每一个把传统文化
推向台前的鲜活的中国故事。“各个文化文
艺平台都要充分利用好自己的阵地，从娃
娃抓起，传承、传播、宣传好优秀民族文
化。我们将利用好博物馆这块文化教育阵
地，多办一些展览，尤其是对青少年非常有
益的一些活动，让孩子们对一些历史文化
多一些感受。充分利用文化阵地，教育青
少年。”

建议出台国家文物补偿制度

作为闻名全国的“古都”，洛阳历史悠
久、文物遗产丰富。那么，该如何对洛阳本
土文物进行保护？如何加强文物遗产和城
市发展相融合？

近年来，洛阳积极构建文化传承创新
体系，充分发掘非物质文化资源，积极繁荣
文化事业，大力发展文化产业，成功创建了
国家公共文化服务体系示范区，为河洛文
化走出去提供了良好保障，也对文物保护
十分重视。

然而，在城市快速发展的过程中，有些
矛盾难以避免。王绣说，洛阳很多大遗址
位于城市建成区或城乡接合部，大规模城
镇化建设、新农村建设和大型基础设施建
设对大遗址的威胁不断加剧，点多、面广、
线长的遗址保护也给管理工作和基础工作
带来极大挑战。另一方面，考古、规划、科
技保护等基础工作薄弱；资金投入与实际
需求的矛盾仍然突出，限制了大遗址保护
综合效应的发挥。

“建议将洛阳等遗址分布的集中片区，
划设为文物保护利用示范区，制定新的发
展政策，帮助地方探索文化遗产保护与城
市融合发展的路子。”王绣说，同时，研究出
台国家文物补偿制度，包括洛阳在内的各
大遗址片区，作为全国重要的文物密集分
布区域，保护和发展的任务异常艰巨，希望
国家尽快研究制定文物保护补偿政策，在
推进大遗址保护展示项目过程中，从土地
置换、容积率补偿等方面，给予政策倾斜和
资金支持。

此外，王绣认为国花是一个国家文化
形象的生动名片，
是国家独立、社会
安定、民族兴旺的
象征，也是民族文
化、国人精神、人民
意志的集中体现。
目前，世界上已有
100 多个国家确立
了国花，我国目前
还没有确定国花，
建议以法律形式将
牡 丹 确 定 为 我 国
国花。
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一个国家、一个民族不能没有灵魂，文化是一个民族的立
身之本。如何实现中华民族优秀传统文化的创造性转化和创
新性发展？文物遗产丰富的洛阳又该如何实现文化遗产与城
市融合？全国人大代表、河南省洛阳市文联副主席、洛阳博物
馆名誉馆长王绣认为，传统文化要创新宣传形式、提高文化质
量，文艺工作者要沉下心、俯下身，扎根人民、脚踏实地。

连续多年参加全国两会的刘文新可以
说是“农村致富的带头人”和“信阳茶叶的
代言人”，他认为，扎实推进乡村振兴和脱
贫攻坚，需要产业支撑，产业兴旺要在脱贫
攻坚中发挥重要作用，就一定要大力支持
特色的农业产业发展，这也为众多农业产
业企业迎来新的发展契机和机遇。

打造“茶叶专业国家队”

“农产品要种得好也要卖得好，否则产
业做不大，农民收入也很难提高。”刘文新
说，茶叶是信阳的特色产业，茶乡振兴是乡
村振兴的重要组成部分，它关系着众多茶
农的脱贫致富，而茶乡的振兴必须依托茶
产业，茶产业的发展就需要一批带动能力
强的龙头茶企，通过龙头企业引领建设运
行高效的茶业产业链，助力乡村振兴。

刘文新表示，目前我国茶叶企业现状
是规模小、实力弱，企业品牌影响力小，加
之茶产业由于其生产链条长，成本高，仅仅
依靠自我发展成长较慢，带动能力有限，这
就需要国家有针对性扶持一批农业产业化
龙头企业，打造一支“茶叶专业国家队”，以
助推中国茶产业转型升级，最终实现茶乡
振兴，茶农脱贫的目标。

他建议，一是要选优选强组建“茶叶国
家队”，出台政策重点扶持。在全国名优茶
产地，各大名茶产区集中选择一批产业基
础好、带动能力强的龙头茶叶企业组建“中
国茶叶国家队”，打造一批国内外有影响力
的茶叶知名品牌。

二是要在茶叶企业品牌建设和推广上
予以支持。品牌是市场的通行证，是最大
的无形资产，茶产业要提升带动能力，就需
要不断提高附加值，就必须创名牌茶叶，而
茶叶品牌的塑造需要长期的积累、长期的
经营、长期的宣传和推广，靠企业自身负担
难以承受，建议要对茶叶企业创品牌的推
广宣传上给予补贴和奖励。

此外，他还建议国家出台相关政策，对
茶叶品牌专卖店的建设予以支持，各级财
政分比例补贴配套资金，鼓励企业和茶叶
经营者在重点区域建设高质量的茶叶专卖
店，最终提升茶叶品牌整体形象，带动茶产
业高质量、高效益发展。

设立茶旅游开发专项基金

“茶业振兴与乡村振兴、茶农脱贫致富
息息相关。”刘文新认为，茶乡要美，茶业要
强，茶农要富，解决这些问题就必须紧紧依
托茶产业的发展，而茶产业的发展不仅仅
是自身问题，还需要与餐饮、旅游等众多产
业实现融合发展。

“茶区生态资源丰富，开发茶旅游可有
效增加茶农收入渠道，打开卖茶通道，巩固

扶贫成果，解决茶农长期脱贫
的问题。”他建议，国家相关部
委加强茶旅游资源培育和开
发，设立茶旅游开发专项基金，
按照一二三产业融合发展的思
路，支持茶生态资源丰富、文化
底蕴深厚的产茶地区开发茶旅
游，在茶旅游开发涉及的土地
征用、税收减免等服务项目上
给予优惠，并针对性出台相关
政策，为茶旅游开发提供政策
保障。

“茶园也是公园，茶区也是

景区。”他表示，要着力打造主题鲜明、富有
特色、规模适度、功能完善的茶旅游目的
地。最终通过政府引导、项目支持和企业
参与逐步形成茶旅游开发的合力，从而实
现培育大基地、开发大产品、推进大营销、
搭建大平台，将茶园建成旅游景区，将茶产
品开发成旅游产品，将茶文化打造成旅游
品牌，实现茶旅文化一体化、茶旅品牌一体
化、茶旅产品一体化。

让“茶为国饮”深入人心

“茶产业发展，还需要人才的支撑和市
场的培育。”刘文新建议加强茶产业人才的
引进和培养，为茶产业发展助力，同时要大
力弘扬中国茶文化，推进“茶为国饮”的实
质地位。

刘文新表示，现在随着城镇化的快速发
展，一方面不可避免地吸引茶乡大量年轻
的、高素质的劳动力流失，另一方面高学历、
高技术人才又不愿意投身乡村茶业，茶产业
发展缺乏人才保障，茶产业壮大与否，人才
是关键。

他建议制定切实有效的茶产业发展人
才政策，对茶叶高技术人才投身农村工作
或者入职一线茶企的，给予优惠和补贴，以
激励更多优秀的人才加入到茶产业中，助
推茶产业高效发展，推进乡村振兴，带动农
民致富。

“我国是茶的故乡，是最早发现和利用
茶的国度，茶作为中华民族传统文化的最佳
载体，承载着中华民族五千年的文明史，它
不仅推动了中华民族文化的发展，也给饮茶
者带来了身心健康和精神享受。”刘文新认
为，在文化融合加剧的今天，中国传统茶文
化更应为中国社会各界所重视与扶持。

他建议，制定茶文化推广战略，在学校
教育中植入茶文化课程。与此同时，积极
开展茶文化进机关、进企业、进学校、进社
区、进家庭等活动，大力弘扬中国茶文化，
营造“全民饮茶”的良好氛围。同时建议出
台相关扶持政策，加强青少年茶文化培训
基地建设。此外，还可以考虑在名茶核心
产区建设一批茶文化培训实践基地，宣传
推广和教育，积极引导青少年习茶、懂茶、
爱茶，真正做到“茶为国饮”。
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“政府工作报告提出，对标全面建成小康社会任务，
扎实推进脱贫攻坚和乡村振兴。坚持农业农村优先发展，加强
脱贫攻坚与乡村振兴统筹衔接，确保如期实现脱贫攻坚目标、
农民生活达到全面小康水平。”全国人大代表、河南省信阳市文
新茶叶公司董事长刘文新表示，作为一名来自信阳革命老区农
业产业的基层代表，听完之后很受鼓舞，感到温暖人心。

郑州全媒体记者 赵柳影 覃岩峰 文 马健 图

3月，和煦的春风，温柔拂面，作为郑州全媒体团
队中的一名美编，跟随团队赴京，进入两会报道
模式。

我是一名初入两会报道的“新手”，在日常工作
中主要偏向于资讯、生活、时尚、街头等类型的海报

设计制作，而涉及两会的海报相较于平日的设计来
说，挑战与难度俱在，如何在严谨的报道中突出亮
点、找寻创意，我思索良久，认真准备，虽然是新手，
但仍努力出彩，用画面语言传递两会好声音，用图像
色彩表达两会新气象。

郑州全媒体在两会期间策划了多档栏目，其中
《豫先生的两会微剧场》《出彩河南人：一句话说说河
南中在哪》《郑州，我爱你这一刻》《七十年光阴故事》

《郑州加速度》为H5，这些所有的栏目在策划之初的
栏目包装、栏目海报都是与团队成员一起讨论后进

行制作，在制作视频海报和H5海报的时候，认真钻
研栏目方案，构思海报角度，选择适当色调，大胆创
新，获得受众一致好评。

追梦赤子，永不懈怠；创意之路，永不止步。我
们一直在努力。

用创意传递两会好声音
郑州全媒体记者 段景景


